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Café La presidenta del INE recuerda que la legalidad de un proceso recae

MILENIO en esos organismosy solicita presupuesto para elección de jueces

Taddei rechaza fin de
los institutos estatales

porque "dan66 certeza"
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MEXICO

La consejera presidenta
del INE, Guadalupe Taddei, ase-

guraque"los resultados contun-

dentes del 2 de junio confirman

queelpaís requiere unorganismo

de ese tamaño, de esaestructuray
con esenivelde profesionalismo"

Sostiene que el instituto salió
fortalecido del proceso y que el
nivel devotación opacócualquier
situación"anómala". PAGS.8Y9

Lapresidenta del INEconsidera equivocado pensar que si se eliminan estos organismos "se abarata el costo

de la democracia"; adelanta que faltapresupuesto paraorganizar la elección de juecesymagistrados

Guadalupe Taddei

"Los institutos estatales
dan legalidad y certeza"

EQUIPO MILENIO

CIUDAD DEMEXICO

a consejera presiden-

L tadel Instituto Nacio-
nal Electoral (INE),
Guadalupe Taddei,
confirmó en CaféMI-

LENIO que el criterio que se uti-

lizaráparadefinir lasobrerrepre-
sentaciónenelCongresoseráde

8 porcientoporcada partidoyno

porcadacoalición.

Bajo ese principio, Taddei se

anticipóa los posibles ataquesde

la oposición alafirmarqueel INE

no quitanipone plurino: minales,
sino que únicamente las asigna
conforme a la fórmula que dicta
la Constitución.

Respecto a una reforma elec-

toral, dijo estarabierta al deba-
te de ideas y nutrirnuevas leyes

para mejorar la cali-

dad en esa materia

al país; sin embar-

go, está totalmen-
te en contra de

que desaparez-
can los institu-

tos electorales

estatales, pues
son los que
dan certeza

a las eleccio-
nes locales.

Ante elritmo acele-
rado con el que se pre-

tende votar la reforma

al PoderJudicial, Taddei

señalóque encaso deque
elINEdeba organizar las
elecciones de ministros,
magistradosyjueces, el
instituto deberá contar

con los recursos nece-

sarios, los cuales debe-
rán ser aprobados en

su presupuesto para el

próximo año.

Óscar Cedillo (OC): Tuvi-

mos una elección histórica,
¿qué resultados tiene de esta

elección?

quepodíanopacarel desarrollodel

procesoelectoral. Logramos insta-

lar las casillasentodoelpaís,pesea

losproblemas deviolencia.
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que
mos muchísimos a votar el 2 de

junio. Eso también opacó cual-

quier situación que pudiera pa-
receranómala.

"Losresultadosson contunden-

tes,másalládequienganeyquien
pierda, creo que el resultado fue

que participó la ciudadanía, tuvi-

mosa funcionarios vecinos, insta-

lamos las casillasy realizamos el

cómputode maneratranquila.
"Lascuentas que se lerindenal

país son correctasy se confirma

que se requiere de una institución

de este tamaño,de esta structuray
conestenivelde profesionalismo".

Carlos Zúñiga (CZ): ¿Cómo

queda el INE después
de laelección?
El instituto sale muy
fortalecido. Habrá, por

supuesto, que hacer los
análisis correspondien-
tes de lo que sucedió du-

rante toda la etapa pre-

paratoria, en la jornada
yen loscómputos. Esta-

mos porconcluireel tema

de la fiscalización para
después hacer la asignación de

representación plurinominal el
23 de agosto como fecha límite,
luego elTribunal decidirá, máxi-

mo la primera semana de sep-
tiembre, lavalidezde laelección.

Victor Hugo Michel (VHM)
¿Por qué se tardaron en dar
los conteos rápidos?
Primero, todo el respeto alComi-
téTécnicoAsesor del Conteo Rá-

pido; ellostrabajaronenunespa-
cio donde entranyya nadie sale,
eso garantiza a todo el mundo la

confianzade quenadie interfiere

en los trabajos que desarrollany
salen hasta tener el resultado. El

proceso estuvo acompañado por
un notario.

do de laPresidenciade la Repúbli-
ca,tambiénelde laCámara deDi-

putados elSenado tuvimosque
adecuarlacomunicación paraque
estuvieran las trescifras estable-

cidas, las trestendencias eso nos

retrasó".

Alejandro Domínguez (AD):
¿Porqué llegaron los tres re-

sultados juntos y no en el or-

denprogramado?
Habíamos previsto que la Cámara
deDiputados; Senado seibana

la 1 2 de la mañana, habíamos

priorizadolaPresidenciade la Re-

pública, lasocho gubernatur la

JefaturadeCiudaddeMéxico,pe-
ro ladivisiónde trabajoal interior
del ComitéTécnico les permitió
caminar demanera paralelaylos

equiposde trabajodieron resulta-

dosalmismo tiempo.

ElisaAlanís (EA): ¿Las reglas
implementadaspor los parti-
dos complicaron el conteo de

votos?
Las diferentes maneras de emi-

tir el voto en cada estado se dan

con las particularidades de las
coaliciones, candidaturascomu-

nes, coaliciones totales, parcia-
les o mínimas, eso complica a la

ciudadanía. Es algo que hay que
reflexionar, porque se eleva la
cantidadde votos nulosyno por

errores, sino porque no supimos
cómovotar.

Salvador Frausto (SF): ¿Qué
mássepuede mejorar?
El voto electrónicoyel sufragio
en el exteriorson temas impor-
tantes. En todas las casillas es-

peciales deCdMxpusimosurnas

electrónicas yvamos a hacer el
análisisde laexperienciadelvoto.

"Sobre elvoto en el extranjero
hicieronunllamadoenormenues-

trosconnacionales, porquehabía
muchaafluenciae losconsulados

embajadas, eso nos debe hacer

despertar algo en elPoder Legis-
lativoparaquesereflejeenunare-

formaelectoral. Los migrante nos

han dicho:porquéellos son mexi-

canos segunda de tercera;ytie-
nenquepasar trámitesdiferencia-

dos alos quenosotrospasamos en

Iterritorio:nacional".

AD: ¿Cómova laimplementa-
ción de laurnaelectrónica?
El temade ladesconfianzaocon-

fianzava aacompañar el proce-
SO de modernización del voto.

Laboletay laurna generancon-

fianzaen lapoblacióny elsistema

electrónico devotación necesita

de esaconfianza para quepueda
incrementarsu uso.

EA: ¿Cuál es el criterio que
usarán paradesignar lasobre-

rrepresentación?
En noviembre pasado, cuando

no existían coaliciones,nicandi-

daturas, ni resultados, tomamos

un acuerdo en el INE que fue ra-

tificado porelTribunal Electoral,
en elque se estableciócon lo que
marca laConstitución: un límite

de 8porciento porpartido.
"Hayque tenerclaro que INE

niquita nipone plurinominale
nien elSenado nien laCámarade

Diputados, no es atribución del
INE darleoquitarle,es asignarde
acuerdoa lafórmula quevieneen

la Constitución".

OC: ¿Las iniciativasdel Presi-

dentedebilitan o fortalecen al
INE?

Hasta este momento no tengo
unacomunicación oficialde que
se vaya a hacer alguna reforma

en este instantesobre el Institu-

to Nacional Electoral. Supongo

que el año que entraorganizare-
mos mesas de trabajo.
CZ: Pareciera que la reforma
electoralquiere amarrarle las

manosal árbitroelectoral.
Deben de ponerse sobre la mesa

las debilidades legislativas que

propician debilidades técnicas;
hay10años queno sehalegislado
enmateriaelectoral desde2014.

VHM: ¿Siente que algunos
medios crearon la narrativa
de que el INE fallaría en lajor-
nada del 2 dejunio?
Ubico unsectorde intelectualesy
profesionales en lacomunicación

que poníanen dudael trabajo del

instituto,eso no abonaa lademo-
cracia. ElINE respondióbien.

SF: La iniciativadelEjecutivo
buscaelegirporvotopopular a

consejerosydesaparecer ins-
titutoselectorales estatales.

Creo firmemente que los insti-

tutoselectorales locales no pue-
den desaparecer, son los que le

dancertezaylegalidad a todas las

elecciones locales. Si pensamos
que eso abarata elcosto de la de-

mocracia en nuestro país, no es

elpensamientocorrecto porque
encarecerá altamente el trabajo
delINEalsumarleatribuciones;
eso requiere mayorpresupuesto.

CZ: ¿Hay otras maneras de
ahorrar dinero?
Una de ellas es la digitalización.
AD: ¿Prefiereun INEquepue-
da sancionar debidamente o

que ni siquiera haya medidas

cautelares?
Creo que los legisladores debe-
rán estar abiertos al diálogo. No

puede ser tajante la reforma,por-

que no te llevaría a buen puerto,

tiene que seren elentendimiento

de quien traeelexpertise.
"Se debereconocerque el INE

es una autoridadenmateria ad-

ministrativa quesancionaydefi-

ne en materia jurisdiccional. De

pronto cualquier problema de

carácterelectorales voltear a ver

al INEyno todo es facultad..."

EA: ¿Tendríael INE la capaci-
dadpara hacer laelecciónma-

sivadejueces?
Esperarécon laprudencia insti-
tucional que se requiere a que se

instalen las mesas de trabajopa-
ra la reforma judicial. Si le asig-
nan la responsabilidad al INE,
tendremos quehacer rápido to-

da laplaneación, pero en elpre-

supuesto de2025 deberá deestar

contemplado.
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EA: ¿Quépasócon la elección
de Jalisco?
En Jalisco se trasladaronpaquetes
en bolsas negrasque causódudas,
fue unacon las mil 412 impugna-
ciones recibidas, no quiere decir

que aelecciónhayaestadomal.

CZ: ¿Considerajusto el trato

quedio laexcandidataXóchitl
Gálvez al INE?

Si sospecha que hayuna fuga de
información de parte del INE,
pues sería direccionala alguna
fuerza política, noa la CIRT. Me

parece que hace falta en nuestro

país la cultura de la aceptación
de los resultados, cuando esta no

existe volteamos a todos lados,
porque lavictoriaescolectiva la
derrota esmuysolitaria.

"Nohayunsoloacto que haya-
moscometidoencontradealguna
fuerza política. Esa esmi mayor

tranquilidad, con todacerteza lo

puedoafirmar,confirmarysoste-

neren cualquier espacio".

"Los resultados
contundentes
confirman que
el país requiere
siempre un INE
de este tamaño y
con este nivel de

profesionalismo"
"El instituto
salió fortalecido:
muchísimos
votamos y eso

opacó cualquier
situación que
pudiera parecer
anómala"

"Hace falta una

cultura para
aceptar los

resultados,
porque la
victoria es

colectiva la
derrota solitaria"

"No hay un

solo acto que
hayamos
cometido en

contra de alguna
fuerza política;
esa es mi mayor

tranquilidad"

Café

MILENIO
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Laconsejerapresidentay losperiodistas en el foro de MILE-

NIO-Multimedios. ARIELOJEDA


